

# EL PROGRESO

BISEMANAL POLITICO Y DE VARIEDADES

Nº 537

San José, jueves 24 de octubre de 1901

Año III

## POR LA CANDIDATURA

DEL EXIMIO CIUDADANO

*Licenciado don Ascensión Esquivel*

### Trabajará este periódico

#### ¡No desmayar!

Hay rumores que no dejan de causar cierta impresión en nuestro ánimo, y nos sobrecogen de tal manera, que temblamos sin quererlo.— Vuelan con una rapidez que en pocos momentos recorren todo el país. Nada importaría si ellos no llevasen en sí desagradables noticias; pero sucede con frecuencia que son portadores de malas nuevas, y talvez nacidas al calor del cuchicheo de vecindad, cuando no de la mala intención y la artimaña.

Convenzámonos; la suerte nos castiga al mostrarse despiadada con nosotros. El susto del nuevo presupuesto, que nos viene tamaños así, es la causa de que estemos más nerviosos que nunca. Cada cual inventa algo para reírse un poco mientras distrae el pesar que le aflige. ¿A dónde iremos á parar? ¿Quién sabe hasta cuándo dejará de ensañarse contra nos-

otros el destino! Talvez estaríamos más conformes, si apesar de tantas tristezas tuviéramos algún lado por donde regocijarnos y olvidar por momentos los males que nos aquejan; pero no, se nos ha echado encima la mar de calamidades, y sin embargo, muchos se empeñan en hacer más lamentable la situación de como parece, llevando mayor aflicción al espíritu nuestro, ya forjando mentiras que le páran á uno los cabellos, ya verdades hasta el colmo de la exageración.

Nuestros enemigos políticos han creído cortar el poderoso incremento que ha tomado y sigue tomando la candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel, dando alas á rumores que, á la verdad, aunque son perjudiciales, causan risa á quienes comprenden y saben cómo y en dónde han visto la luz.

Mal van ustedes, decía un intrasigente;—don Ascensión va á presentar su renuncia y se quedarán ustedes con tamaño palmo de narices, sin

saber qué camino tomar y doblando la cerviz para que Iglesias se quede riendo á más no poder.

Así, de pronto, pareció irritarnos semejante burla y hasta una sombra de duda cruzó ligera por nuestra imaginación; pero luego percatamos y arrojamos una mirada de desprecio sobre los autores de tal BOLA.

¡Imposible! Don Ascensión no puede ni debe abandonarnos, en los momentos precisos que la Nación necesita de su contingente valioso para salvarse. Pensar siquiera que él va á renunciar la candidatura es concederle poco valor moral, que constituiría una ofensa para nosotros y una injuria para sí mismo. El Licenciado Esquivel tiene pensamientos nobles hoy que está animado de la mejor buena intención para llevar á cabo los propósitos honrados y patrióticos de quienes le apoyan y están dispuestos á luchar á su lado en defensa de la causa que sustentamos.



Nuestros pasos no vacilarán un instante, siempre firmes, avanzando, sin hacer caso de los obstáculos que se les opongan; es el deber de todo buen ciudadano.

Desmayar sería cobardía. El desprecio para quienes empujados de patriotas nos asaltan, será uno de los mejores escudos que rechazarán los golpes airados que se nos asestan.

Que rompa los aires el grito sonoro de ¡viva Esquivel! y caiga confundida la turba de falsos redentores.

## PENSEMOS

El pueblo mismo está llamado á esforzarse para salir de la situación pesadosa que nos agobia.

La agricultura, naturalmente, viene sufriendo muchísimo y no digamos que es debido sólo á la crisis, que también hay culpa de parte de los agricultores, del labrador que se cruza de brazos ante imaginadas pérdidas, que no negamos que las haya, pero que serán mayores más adelante á causa del abandono y la desidia.

Muchos exclaman ¿para qué sembrar si no nos ha de producir nada? El precio del café, por el suelo; lastimosos son los valores á que se aprecia cuanto cultivamos. Entonces, esperemos á que se componga la situación.

Error lamentable. ¿Cómo ha de mejorar la situación, cuando en vez de empeñar decidida lucha en pro de cambiar las cosas de su desviada marcha, nos dejamos caer fatigados y pedimos socorro á quien no puede dárnoslo?

Si nos hacemos el razonamiento de que como no hemos de ganar nada en tal ó cual siembra, es preferible que los terrenos permanezcan tranquilos desempeñando el papel de estériles, llegamos á la triste conclusión de no tener mañana qué llevarnos á la boca y cuando comprendamos nuestra falta, que será tarde, doble trabajo encontraremos en remediar, aun en su mínima parte, el mal que consentíamos tomara proporción.

Hay que sembrar y bastante. ¿Qué no hay dinero? Lo arrancaremos de las entrañas de la tierra. Los cam-

pesinos, si la crisis apura, deben cultivar aunque sea para el consumo propio; así, cada cual, buscará el mejor medio de pasar la vida.

Paralizada la agricultura, no se podrá vivir ni en el campo mismo. Si los que vivimos en la capital esperamos los comestibles que nos traen de los campos para nuestra mantención, la gente rústica, con los brazos atrás, ¿de quién puede esperar protección? De nadie, si no trabaja.

Es fuerza, pues, que gánese ó piérdase, los campesinos siembren hasta donde puedan llegar sus alcances.

Sembrar y recoger.

No nos entreguemos en brazos de la desesperación.

Hoy nos encontramos en difíciles circunstancias; pero con empeño y actividad salvaremos un tanto la situación y mañana nos reiremos de la misma crisis que tanto nos atemoriza

Que vaya el lujo á paseo. ¿Nos quedamos sin empleos en las ciudades? Pues á un lado la levita; y venga la chaqueta honrada, y á ofrecer nuestros brazos á la agricultura.

Hay que pensar mucho y con tiempo; ya, ya, sobre la marcha.

## RAFAEL SPINOLA

Ha muerto este distinguido literato y filósofo guatemalteco.

Don Rafael Spínola estuvo en Costa Rica para la inauguración del monumento nacional, desempeñando el papel de Delegado por la República de Guatemala. En esa ocasión tuvimos el gusto de oír su palabra y apreciar sus condiciones de buen orador.

Con su muerte pierde la República hermana que le vió nacer, uno de sus hombres de mérito, y el Gobierno del Licenciado Estrada Cabrera uno de sus más activos miembros, pues sirvió de palanca poderosa, que levantó muy alto dicha Administración.

EL PROGRESO lamenta la desaparición de tan noble fi-

gura centroamericana y envía el más sentido pésame á su familia y á su patria.

## CAMPO NEUTRAL

### DECIRES

á propósito de Obispo.

Que un sacerdote costarricense que trabaja por un Obispo extranjero dice esto: Si renuncia el Doctor, seré yo el candidato, y cataplún, al cielo del país.

Que si triunfara la candidatura de un Obispo extranjero se enviarían á Europa.....y se comprarían más fincas como las de los Desamparados.

Que el futuro candidato para obispo, extranjero, ofreció á un alto personaje unos cuantos miles para que influyera en el Vaticano.

Que cierto diario liberal, también extranjero, defiende y cobra á un seminario los artículos suministrados por un clérigo con ínfulas mayores, enamorado como hay pocos....de su persona, seductor...de glorias, amante tierno de sus prógimos y tenaz....que lo diga María Josefa, escritora de Heredia.

*Historia Negra*

## ACTUALIDADES

En carta particular de Las Juntas (Guanacaste) nos dice un amigo: "El invierno está copiosísimo, los caminos intrasitables; por lo que nos hemos visto privados de la harina y algunos artículos de primera necesidad. Hace quince días no podemos el pan." Por lo que se ve, Neptuno ha hecho agosto por aquellas regiones.

**Golpe en teatro llama**  
*La Revista del sábado á la con-*



sulta atenta que el Clero nacional dirige al Presbítero don Juan de Dios Trejos, sobre si conviene ó nó que el futuro Obispo de Costa Rica sea costarricense por nacimiento ó extranjero. Parece que esa *Revista* sea respiradero de algún extranjero ambicioso de mitra en Costa Rica, simpaticizador por supuesto de candidaturas extranjeras.

(Comunicada)

Si es cierto que el Cura de Heredia escribe trabajando por un candidato extranjero á la silla episcopal, ha tenido muy mala cabeza, puesto que el Clero costarricense, y lo hemos oído de algunos de sus miembros, tenía los ojos puestos en el Padre Rojas y en el Padre Valenciano; éste último con su proceder, ha borrado por completo las simpatías que hacía él se dirigían. No hay caso, la mayoría se inclina por el meritorio sacerdote Dr. Rojas.

**Elia Beer**, cumple mañana sus dieciocho abriles, como quien dice llega á esa edad llena de ilusiones y esperanzas, en que la vida se nos muestra risueña y halagadora. Ojalá que todos los años vea la simpática Elia, el mismo porvenir que hoy le sonrío.

Los trabajos por la candidatura del Licenciado Esquivel, van viento en popa. Desamparados y Alajuelita acaban de dar su voto de adhesión á ella. ¡Mucho nos complace!

Todos los obreros debieran asistir á las interesantes reuniones que vienen lugar los viernes en el salón de los señores Rodríguez, cerca del puente de la Fábrica. El Doctor Zambrana, que benévolamente se ha prestado para dar realce y animación, deja oír en óhas

juntas su enérgica palabra empapada de sabias doctrinas aprovechables para el elemento artesano y conducentes á instruir al pueblo en sus deberes cívicos. Loable es la conducta del Doctor en este sentido.

**Pronto** sacará uno de nuestros diarios un número ilustrado con el retrato del Presbítero Rojas, candidato á la sede episcopal. Muy bien.

**Hoy** es día de San Rafael. Reciban, con tal motivo, los que llevan el nombre del Arcángel, nuestras felicitaciones.

Un periódico de esta capital nos da la noticia de que cierta persona trabaja por la candidatura del señor don Demetrio Iglesias C. Nosotros creemos que se pone en ridículo la buena fe que anima al señor Presidente con esa conducta usada por dos ó tres civilistas, cuando los miembros prominentes de ese partido, compacto y disciplinado siempre, aceptaron la transacción.

**Nos** informan también que los de *el derecho* trabajan, bajo cuerda, por ese candidato.

**Nos** cuentan que don Francisco Ugalde y Pérez compró la empresa del "Nuevo Ramonense", periódico de San Ramón. Si es así, le deseamos mucho éxito al amigo Chico.

**Ya** quedó organizada la nueva sociedad "La Juventud." ¡Adelante, nobles campeones!

**Ayer** cumplió años el respetable señor don Pedro Segundo Arias. Que viva muchos años más, para bien de su familia.

**En** vista de la conducta hostil del señor Leheman, propietario de la Imprenta Católica, al negar cabida en las co-

lumnas de *El Eco Católico* á los artículos en defensa del Clero Nacional, los sacerdotes costarricenses fundarán un semanario para trabajar por su candidato.

**Recomendamos** los trabajos de la Jardinería Artística de los Hermanos Anderson. Sencillas y magníficas coronas desde un colón cincuenta centimos hasta cincuenta colones.

**El** Director de Escuelas de Aserrí ha logrado regularizar las conferencias de maestros, con su personal enseñante, los de San Rafael y San Juan de Dios de Desamparados.

A iniciativa del funcionario dicho, en la mañana del 11 pasado reuniéronse 320 alumnos de ambos sexos, los que ordenadamente en filas, acompañados de sus maestros, pasaron al templo, donde el señor Cura se sirvió cantar un Te Deum, regresando en el mismo orden á un salón de la Escuela de varones, seguidos de numerosa concurrencia. Tratábase de hacer recordación histórica del descubrimiento de América. Hizo uso de la palabra el ilustrado Presbítero Añíbaro; seguidamente el Director. Hubo algunas recitaciones y por último hablaron algunos otros empleados. Terminó el acto como á la una de la tarde, todo en el mayor orden y solemnizado por la filarmonía. Al retirarse los niños se les obsequió con algunos dulces.

## LETICIA

Con este nombre tengo abierto un lujoso establecimiento de cantina y pulpería en el local que ocupó "La Francia", esquina opuesta á la Imprenta Nacional, el que pongo á la disposición de mis amigos y del público en general.

TACIO CASTRO.





# GRAN EXPOSICION

PARA EL DIA DE DIFUNTOS

—DE—

LAS FAMOSAS CORONAS

DE

*Cycas del Japon*

EN LA

SUCURSAL

DE LA

## Jardinería Artística

(FRENTE A LA IGLESIA MERCED VIEJA)

Allí se encontrarán las últimas invenciones del arte moderno á precios que no admiten competencia. Haced una visita.

Las coronas de CYCAS del JAPÓN compiten en hermostru con los demás estilos hasta hoy conocidos en el mundo.



Las coronas de CYCAS del JAPÓN se garantizan por muchos años y en caso de descomposiciones se arreglarán con muy poco gasto.

Las coronas de CYCAS del JAPÓN resisten el sol y la lluvia.



Ya llegaron las Araucarias hermosos adornos para bóvedas



Las coronas de CYCAS del JAPÓN fueron premiadas en las últimas grandes exposiciones de flores en Europa y aceptadas por la sociedad de buen gusto como las coronas fin de siglo.

Llamamos la atención á nuestros favorecedores que necesiten trabajos en flores naturales para el dia de finados, que en estos días llegarán 10,000 ejemplares de la célebre FLOR del CABO (SIEMPRE VIVA blanca) para llenar la falta de flores que cada año, y por este tiempo, se nota. El público juzgará mejor, visitando nuestra exposición.

ANDERSON Hnos.